

Datos:

Estudiante: Josefina Lussich

Tipo de trabajo: Proyecto de investigación

Título: Construcción del proyecto vocacional de estudiantes extranjeros en la Facultad de Psicología.

Docente Tutor/a: Javier Romano

Docente Revisor/a: Germán Dorta

Período solicitado para Lectura Pública: Diciembre 2023.

Comentarios generales:

1.- Aspectos Formales:

- Ajuste a los requerimientos formales de presentación de TFG (carátula, resumen, cantidad de páginas, tipo y tamaño letra, interlineado)

Las distintas secciones que compone el proyecto es el requerido. La autora trabaja cada una de las secciones cuidadosamente. El resto de las formalidades son aplicadas por la investigadora.

- Redacción: Ortografía y sintaxis

En general no hay problemas de sintaxis, sin embargo se sugiere atender el no uso de comas en párrafos en los que se hace necesario. Darle pausas al lector habilita una mayor comprensión a los contenidos.

Ver la siguiente expresión “la idea de la noción...” (p. 10). Modificar: “Lista distintos enfoques.....” (p. 11); “tradición investigadora...” (p. 11); “relacionas con la vocación” (p. 11). Ver siguiente enunciación “las elecciones ocasionales de los de forma que las barreras” (p. 12).

- Manejo de las fuentes bibliográficas: Citas, referencias, Normas APA.

Referenciar los aportes de la teoría neoclásica y de los sistemas mundiales en página 5. En el primer párrafo de la sección 2.2 falta página, año y adecuación cuando la cita excede las 39 palabras. Se habla de Lobato en p. 11 sin referenciar el año. En general hay una buena utilización de las fuentes bibliográficas.

2- Articulación teórica:

- Relevancia del tema elegido

El tema “construcción del proyecto vocacional en migrantes que actualmente se encuentran cursando el Ciclo Inicial en la Facultad de Psicología”, es relevante social y académicamente. En términos sociales debido a los procesos migratorios de los últimos años en la región, y académicamente debido a que la Udelar debe producir conocimiento en relación a fenómenos de relevancia social como los migrantes que se encuentran en ámbitos universitarios. También la autora menciona su implicación en relación al tema, lo que fortalece la fundamentación de la temática elegida.

En la página 4 se dice lo siguiente: “el proceso migratorio como evento extremo”. Esto sería bueno retomarlo y trabajarlo.

- Nivel de análisis y discusión

En la sección sobre estudios de migraciones (2.1) la autora demuestra un amplio conocimiento sobre la temática poniendo en juego distintas perspectivas de abordaje. En algunos casos, tal como se menciona en apartados anteriores, deben referenciarse.

Cuando se menciona el “discurso de excepcionalidad” (p. 8) en el caso de Uruguay, sería recomendable explicar en relación a qué se sostiene este discurso.

Al final de la página 9 y principio de la 10 se plantea como limitante para la integración de los migrantes a la cultura uruguaya, lo jurídico. ¿A qué se refiere? Faltan leyes? Resulta confusa ese párrafo.

El marco teórico del proyecto es sólido, la autora trabaja el vínculo entre la orientación vocacional y los migrantes. Es para destacar el uso de bases de datos de la Udelar para pensar el fenómeno desde un enclave nacional.

En cuanto a lo metodológico, la autora trabaja muy bien el diseño de la investigación en función a los objetivos, las preguntas de investigación y el problema planteado.

- Nivel de sistematización e integración

Muy buen nivel de sistematización e integración.

- Claridad conceptual en la presentación y desarrollo de la temática.

La forma de ir exponiendo la temática es la correcta, además de demostrar un manejo bibliográfico en la materia, esto último facilita el desarrollo.

- Redacción y coherencia interna en el trabajo.

El primer objetivo específico tiene errores en redacción (“centrando”). La redacción tienen que modificarse en alguno de los aspectos señalados anteriormente, aunque es la indicada para un trabajo final de grado. La coherencia del trabajo es óptima para un proyecto de investigación.

- Uso de terminología específica.

La terminología es la indicada, la autora da cuenta de los conceptos utilizados.

Consideración final:

El proyecto cumple con los requisitos para pasar a la defensa oral y pública. Hay un trabajo importante en cada una de las secciones. El resumen es claro y contiene los requisitos adecuados (tema, metodología, objetivos, relevancia). Muy buen trabajo en la sección de fundamentación y antecedentes, en relación a estos últimos se aprecia una revisión bibliográfica importante en relación a las migraciones y aspectos vocacionales. El marco teórico es sólido y pensado desde un enclave nacional. El problema y las preguntas de investigación se adecuan a lo exigido. Objetivos son viables según el proyecto presentado. La metodología cualitativa y la utilización de la técnica entrevista semidirigida dan cuenta de una elección acorde al problema de investigación y sus objetivos. El cronograma demuestra una organización del trabajo óptima. Las consideraciones éticas demuestran los cuidados de la investigadora con los participantes. Los resultados esperados y el plan de difusión cumplen con lo requerido para un proyecto de investigación.

A modo de reflexión final, es un muy buen proyecto de investigación que sería importante su realización en los múltiples programas con los que cuenta la Udelar.



Asist. Germán Dorta